

LANZAN CUMBRE EN LA MATERIA

Autoridades electorales de AI alertan estocada a la democracia

Román Jáquez, codirector de la Uniore, ve riesgo de “pasar a un modelo donde las elecciones las organice el Ejecutivo”

“Estamos aquí en solidaridad con el INE, que ha sido sujeto de presiones políticas”

DIANA BENÍTEZ
dbenitez@elfinanciero.com.mx

Ante una propuesta de reforma electoral en México que perfila una intervención del Ejecutivo en los procesos electorales, demandas penales contra consejeros y hasta amagos que ponen en riesgo su integridad, la democracia electoral latinoamericana podría tener una estocada, manifestó Román Jáquez, copresidente de la Unión Interamericana de Organismos Electorales (Uniore), durante su participación en el lanzamiento de la Cumbre de la Democracia Electoral, realizado por el Instituto Nacional Electoral (INE).

“Se pide que se retrotraigan los logros democráticos de su independencia de lo gubernamental y que pasemos a un modelo donde las elecciones sean organizadas por estamento del Poder Ejecutivo”.

“Esto sería una estocada mortal a la democracia latinoamericana”, expresó de manera implícita sobre el caso mexicano.

Lo anterior, dado que la reforma electoral propuesta por el Ejecutivo contempla cambiar el INE por el Ins-

tituto Nacional de Elecciones y Consultas cuyo consejo general estaría integrado por personas electas por voto ciudadano y a propuesta por el Ejecutivo y el Legislativo, donde el partido en el poder tiene mayoría.

El también presidente de la Junta Central Electoral de República Dominicana manifestó que este retroceso está antecedido por ataques contra la independencia de la autoridad electoral.

Se han enmarcado en acciones tales como la estrangulación económica, así mismo se han llevado acciones para desarticular sus competencias a través de decisiones de otros órganos extrapoder y hasta la amenaza o puesta en ejecución de juicios políticos e interpelaciones apoyados por sectores inconformes porque los órganos han tomado decisiones que no les favorecen”.

La expresión coincide con el recorte de 30% que tuvo el INE en 2022 y la demanda penal de Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara de Diputados, contra seis consejeros por pausar la consulta

de revocación de mandato.

Otro antecedente son las amenazas de muerte que externó Félix Salgado Macedonio, aspirante de Morena a la gubernatura de Guerrero, una vez que el INE lo bajó de la contienda. “Se ha llegado a ir más allá del simple cuestionamiento de los resultados electorales, sino que se ha puesto en peligro la integridad moral y física de los hombres y mujeres que conforman los organismos, y hasta sus familiares, a través de amenazas”. Destacó que el principal medio para deslegitimar a las autoridades electorales son las *fake news*.

Luis Almagro, secretario general de la Organización para los Estados Americanos (OEA), condenó precisamente esas campañas de desinformación para “empañar” los procesos electorales. “Son preocupantes porque inducen la desconfianza de la ciudadanía en los sistemas electorales”. Afirmó que las autoridades electorales deben fortalecer sus capacidades e independencia, y la OEA seguirá trabajando para ello.



Jose Thompson, director ejecutivo del Instituto Interamericano de Derechos Humanos, agregó que entre esos ataques se revive la palabra “fraude, sin fundamento”.

Anthony Banbury, presidente de la Fundación Electoral para Sistemas Electorales, afirmó que el lanzamiento de esta cumbre sí era para solidarizarse con el INE.

“El INE ha sido sujeto de presiones políticas injustas y estamos aquí para hablar sobre el tema de este foro, pero también para demostrar nuestra solidaridad con INE”.

Lorenzo Córdova, presidente del INE, justificó que la cumbre es porque, de acuerdo con IDEA Internacional, de 2016 a la fecha, el número de países que avanzan hacia el autoritarismo es tres veces mayor que el de los que transitan hacia la democracia.

“Son preocupantes (las fake news) porque inducen la desconfianza de la ciudadanía”

LUIS ALMAGRO / Secretario general de la OEA



EVENTO. Lorenzo Córdova [centro], presidente del INE, ayer, al presentar en Hidalgo el protocolo para la atención de víctimas de violencia política de género.

